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Anfrage 
der Abgeordneten Mag. Gerald Loacker, Kolleginnen und Kollegen 
an den Bundesminister für Soziales‚ Gesundheit‚ Pflege und 
Konsumentenschutz 
betreffend Immobilienvermögen der gesetzlichen Sozialversicherungsträger 
  
Die Pandemie hat sich massiv auf das Staatsbudget ausgewirkt, auch Kammern und 
Kassen befürchteten gleich zu Beginn der Krise massive Verluste. So hat 
beispielsweise der ÖGK-Obmann Andreas Huss schon im April 2020 von einem 
massiven Defizit gesprochen. Öffentlichkeitswirksam rechnete er aufgrund der 
Kurzarbeit mit einem monatlichen Defizit von 200 Millionen Euro (1). Im Mai 2021 
wiesen die drei Krankenversicherungsträger ÖGK, SVS und BVAEB einen 
gemeinsamen Verlust von 60,6 Millionen in der vorläufigen Bilanz aus, natürlich mit 
der Ankündigung, dass die Ausgaben in Zukunft höher sein würden (2). Nicht 
erwähnt bei den Verweisen auf die finanziell angespannte Situation werden aber 
üblicherweise das Anlagevermögen der Kassen.  
So weisen beispielsweise die Rechnungsabschlüsse einiger Kassen ein 
ansehnliches Vermögen an Immobilien aus. Sie SVA beispielsweise führt 18 
Immobilien an (inklusive des Anteils an selbst genutzten Flächen), führt aber noch 
lange nicht die Vergleichsliste an. So führen etwa AUVA, BVA und PVA ein höheres 
Immobilienvermögen an. Aufgrund der unterschiedlichen Berichtslegung ist 
allerdings nur bei der WGKK, der PVA und den Kassen der SVS ersichtlich, welche 
Immobilien genau sich in ihrem Besitz befinden. 
 

Kasse  unbebaute Immobilien bebaute Immobilien 
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Kasse  unbebaute Immobilien bebaute Immobilien 

   

   

   

   

   

   

    

    

   

Interessant ist diese Aufschlüsselung, da einige Kassen Immobilien nicht nur für den 
Eigenbedarf besitzen, sondern damit eine aktiv auf Gewinn ausgerichtete 
Anlagepolitik betreiben. Ein Vergleich ist allerdings so gut wie unmöglich, da 
beispielsweise aus der Steiermark noch im Juli 2021 kein Jahresbericht über die 
Gebarung des Jahres 2019 vorlag, in vielen anderen Kassenstellen wurden keine 
genauen Grundstücke ausgewiesen. Wie frühere Anfragebeantwortungen zeigen, 
hat beispielsweise die SVS schon vor Jahren beträchtliche Mieteinnahmen generiert 
(17). Einzelne Berichte weisen auch immer wieder darauf hin, dass Investitionen in 
Wohnprojekte, Hotels oder Ähnliches stattfinden. Auch bei Investitionen abseits von 
Immobilien ist allerdings nicht ersichtlich, auf was genau diese sich belaufen. So 
weisen manche Jahresberichte zwar aus, wie viel Stammkapital einzelne Kassen in 
Firmen investiert haben, auf welche Anteilshöhe sich diese Summen belaufen, ist 
allerdings unklar. Ebenso wenig ist ersichtlich, ob Gewinnbeteiligungen oder Verluste 
über diese Beteiligungen erwirtschaftet werden. Alleine aus Gründen der Fairness 
gegenüber den Beitragszahler_Innen und der Notwendigkeit von Transparenz stellt 
sich die Frage, wie genau sich die Anlagevermögen der Kassen zusammen setzen. 

1. https://www.medmedia.at/relatus-pharm/oegk-vize-warnt-pandemie-schlaegt-
in-krankenkasse-wie-eine-bombe-ein/ 

2. https://kurier.at/politik/inland/krankenkassen-rechnen-mit-jaehrlichem-verlust-
von-717-millionen-bis-2025/401387238 

3. https://www.auva.at/cdscontent/load?contentid=10008.643204&version=1515
511655 

4. https://www.bvaeb.at/cdscontent/load?contentid=10008.711435&version=161
4608736 

5. https://www.bvaeb.at/cdscontent/load?contentid=10008.728535&version=161
4608713 

6. https://www.bvaeb.at/cdscontent/load?contentid=10008.728732&version=161
4608698 

7. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741388&v
ersion=1608283917 

8. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741190&v
ersion=1607692732 

9. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.733391&v
ersion=1608187463 
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10. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741389&v
ersion=1608286811 

11. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741241&v
ersion=1610612207 

12. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741193&v
ersion=1607693819 

13. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741188&v
ersion=1607685489 

14. https://www.gesundheitskasse.at/cdscontent/load?contentid=10008.741385&v
ersion=1608280265 

15. https://www.pv.at/cdscontent/load?contentid=10008.738909&version=159981
4806 

16. https://www.svs.at/cdscontent/load?contentid=10008.741105&version=160707
9192 

17. https://www.parlament.gv.at/PAKT/VHG/XXV/AB/AB_01799/index.shtml 
 
Die unterfertigten Abgeordneten stellen daher folgende 

Anfrage: 
 

1. Welche Grundstücke befinden sich im Besitz der Kassen? (Bitte um 
Aufschlüsselung aller unbebauter und bebauter Grundstücke inklusive Anteil 
der selbst genutzten Flächen sowie Quadratmeter des Grundstücks bzw der 
Immobilie und aktuellsten Buchwert je Träger) 

2. Welche Mieteinnahmen erzielen die Kassen aufgrund dieses Eigentums? 
(Bitte um Aufschlüsselung nach Träger und Jahren seit 2015, 
Immobilien/Liegenschaften, Art und Höhe der Einnahmen)? 

3. Welche Kosten entstehen den Kassen durch Immobilien und Liegenschaften? 
(Bitte um Aufschlüsselung nach Träger und Jahren seit 2015, 
Immobilien/Liegenschaften, Art und Höhe der Kosten) 

4. Welche Immobilien erwarben oder verkauften die Träger seit 2015? (Bitte um 
Aufschlüsselung nach Träger und Jahren, Angabe der Immobilie und Kauf- 
beziehungsweise Verkaufspreis inklusive Käufer) 

5. Welche Unternehmensanteile befinden sich im Besitz der Kassen? (Bitte um 
Aufschlüsselung von Stammkapital und Prozentanteil am Unternehmen je 
Träger inklusive genaue Angabe des Unternehmens) 

6. Welche Gewinne oder Verluste wurden durch diese Beteiligungen erzielt? 
(Bitte um Aufschlüsselung der jährlichen Gewinne oder Verluste seit 2015 je 
Unternehmen und beteiligtem Träger) 
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